

# DIARIO DE CORDOBA

CIENTÍFICO, LITERARIO, DE ADMINISTRACIÓN, NOTICIAS Y AVISOS

NÚM. 14,622

Suscripción en Córdoba...  
Fuera de Córdoba.....

Por un mes... 2 Pesetas.  
Por trimestre... 5,50  
Por un mes... 2,50  
Por trimestre... 7

DOMINGO 19 DE NOVIEMBRE DE 1899

Los señores suscritores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

AÑO 50

## LOS PRIMEROS FERROCARRILES

I

La indiferencia y serenidad con que hoy montamos en un coche de ferrocarril para hacer un largo viaje, parecemos que debió ser siempre igual desde que comenzaron a explotarse los caminos de hierro...

Tomar el billete, facturar el equipaje, instalarse con la posible comodidad en un departamento... y dejar correr la bola, ó mejor dicho, correr sobre la vía el monstruo de vapor que arrastra consigo el pesado convoy...; todo esto es lo común y corriente en los miles y miles de viajeros que á diario recorren la superficie del planeta, y á nadie se le ocurre echarse de guapo y valentón por semejante heroicidad.

Sin embargo; la despreocupación con que en la época presente se realiza un viaje en ferrocarril, no pudo ser conquistada sino por la fuerza del hábito, que nos ha familiarizado con el aparatoso y estrepitoso de los modernos trenes.

No se pasa bruscamente y con facilidad de un medio de locomoción á otro, sino que el hombre, apegado á añejas rutinas, tenga que luchar tenazmente con la tradición y encuentre peligrosa y hasta absurda la invención nueva; seguramente que el primero que montó á caballo fué hombre de gran valor.

Figurémonos que aparece un génio capaz de resolver el gran problema de la locomoción aérea sin auxilio del globo: un sólido vehículo que vuele con vertiginosa rapidez—diez horas de Madrid á París—ofreciendo al viajero una instalación comodísima, un viaje sin traqueteos ni molestias, muy económico, y amenizado además con sorprendentes panoramas á quinientos metros de altura, ya corriendo sobre bosques, ciudades y cordilleras de montañas, ó ya sobre el inmenso mar sin límites aparentes.

¡Perspectiva halagadora!  
Pero... ¿formaríase cola en la taquilla para tomar billetes de pasaje aéreo ó volátil?

Es de creer que no habría tales prisas... Muy al contrario; los incómodos, caros y lentos ferrocarriles continuarían arrastrando multitudes de coches atestados de viajeros, los cuales verían desde la ventanilla los aéreos vehículos cruzar el espacio como golondrinas, sin sentir grandes entusiasmos por probar la aventura...

¡Guarda, Pablo! Puede sobrevenir una tormenta huracanada, romperse algún mecanismo esencial, etc. y no hay salvación posible en cuanto se convierta en vertical la marcha horizontal del aparato.

Si se dice que, andando el tiempo, y probada que fuese la solidez y seguridad del aeroplano, todo el mundo viajaría por los aires... nada hay que objetar, porque precisamente una cosa así sucedió con los ferrocarriles.

Grata rerum novitas... afirmaban nuestros antepasados los latinos; pero este y otros muchos refranes ó máximas aceptados como axiomas por el pueblo, están á cien leguas de la verdad; las cosas nuevas no siempre agradan, por el contrario, parece como que es propio de la humana naturaleza desconfiar de lo que aún no se conoce, por muchos y seductores que sean sus atractivos.

Así vemos que no solo las clases ignorantes, sino personas de notoria ilustración, famosos literatos, sabios estadistas y hombres de ciencia, aceptaron en principio á regañadientes la magna invención de la locomotora, y unos en serio, otros en broma, ya abiertamente ó de manera embozada, se declararon enemigos de las vías férreas, suponiendo que no prosperarían.

El célebre autor de *Los tres mosqueteros*, Alejandro Dumas, hizo muy escamado su primer viaje en ferrocarril—de Bruselas á Gante—y según confesión propia, obligado á ello por no encontrar otro medio de locomoción.

Verdad es que habían ocurrido dos descarrilamientos en aquella vía.

“Los caminos de hierro de Su Magestad Leopoldo I—dice—hacían de las suyas... Como el establecimiento de las locomotoras de vapor acabó con las postas, nos vimos obligados, apesar de aquellos dos accidentes, á tomar el camino de hierro de Gante, á riesgo de

caer de cabeza en el tercero... Los ferrocarriles serán una maravillosa invención para los comisionistas y las maletas, pero de seguro son la ruina de lo pintoresco y de la poesía.”

Nuestro don Modesto Lafuente (*Fray Gerundio*) en su amenísima obra *Teatro social del siglo XIX*, puso al frente de uno de sus sabrosos artículos las siguientes líneas:

“Percancillos acaecidos en los caminos de hierro en todo el pasado Julio del presente año... (1846)

A continuación enumera los desastres ferroviarios de París, Bruselas, Valenciennes, Orleans, Ipswich, etcétera, etc., y refiere estos percances—dice—“nada más para que sirvan de avisillos saludables.”

Y termina así:  
“Esto no obsta para que sea una delicia viajar por caminos de hierro, y más en España, donde somos tan cuidadosos y precavidos.”

A dos célebres personajes franceses, Thiers y Arago, no les entró por el ojo derecho la nueva invención.

El primero decía en 1835: “Convento en que los caminos de hierro ofrecen algunas ventajas para el transporte de viajeros, pero en limitando el servicio á pequeñas líneas (sic), y eso en poblaciones de gran importancia, como París... (¿) El mismo Mr. Thiers declaró en 1842, que los ferrocarriles “solo podrían ser utilizados... por las clases ricas”, y no se olvidó de mencionar espantosas catástrofes.

Mr. Arago, á pesar de su sabiduría, hizo fiasco en clase de profeta. Allá por el año de 1838 escribía: “Pongámonos en guardia contra las fantasías en materia de locomotoras á vapor; desconfiemos de la imaginación, la loca de la casa (como la llama Malebranche) y riámonos á todo trapo de los que creen que los ociosos ricos podrán á primera hora de la mañana marcharse á Tolón para ver aparejar la escuadra, almorzar en Marsella, visitarán los establecimientos termales de los Pirineos, comerán en Burdeos y antes de que espiren las 24 horas podrán regresar á París para asistir al baile de la ópera... Rebajen, rebajen de eso las nueve décimas, para el caso de que no se lo lleve todo la trampa al primer trayecto.”

Algunos periódicos de la época, españoles y extranjeros, se declararon abiertamente hostiles y refractarios al nuevo sistema de locomoción. Decían entre otras cosas: “No hay para qué ocuparse de esos visionarios que pretenden cubrir el país de ferrocarriles y reemplazar las diligencias y postas por ese nuevo medio de transporte. ¿Hay algo más ridículo, más absurdo que sostener que una locomotora nos llevará con doble velocidad que una diligencia?”

En la misma Inglaterra, cuna de las primeras locomotoras, el entonces doctor *Times*, se expresaba en estos términos, algunos meses antes de inaugurarse la línea férrea para los viajeros entre Stockton y Darlington (27 de Septiembre de 1825).

“Es evidente que la mayor parte de los proyectos relativos á la creación de compañías que se proponen explotar esas nuevas vías de comunicación que se llaman caminos de hierro, han sido ideados por gentes que desconocen por completo lo que es un ferrocarril. Nada menos pretenden que alcanzar por medio de locomotoras una velocidad de 16,24... ¡y aún 32 kilómetros por hora!, y sabido es que la mayor velocidad que se ha logrado hasta ahora en las vías mineras es de 9 kilómetros.”

“La perfección á que aspiran en la época futura es, pues, más que problemática. Además las locomotoras actuales tienen un peso enorme: las que hacen servicio en la mina de Killingworth pesan ocho toneladas, y un peso tal lanzado á la velocidad de que se habla destrozaría los carriles y la máquina: los coches descarrilarían... ¿y qué esfuerzos no serían precisos para volver á ponerlos en su lugar?”

La impresión del *Times* queda sobradamente disculpada si se recuerda que los primeros ensayos ferroviarios (como todo lo que empieza) estaban erizados de dificultades, y había que luchar con infinidad de inconvenientes que poco á poco han ido desapareciendo.

Se inventaron los más absurdos sistemas... Creyendo que las ruedas resbalarían por falta de cohesión sobre la superficie del carril, propúsose que este y aquellas estuviesen provistos de

asperezas ó ranuras transversales; otros inventores, creyeron resolver el problema fabricando ruedas dentadas que encajen en los rails, es decir, un ferrocarril de cremallera para terrenos llanos... Fácilmente se presumirá que los trenes en estas condiciones no marcharían muy deprisa...

Pero esto es tortas y pan pintado si se le compara con la diabólica invención del ingeniero inglés Mr. Brunton, al cual podía haber dicho cualquiera otro ingeniero de su época: ¡Hombre, no sea usted... Brunton!

Dicho señor prescindió de las ruedas, sustituyéndolas por una especie de palancas que se apoyaban en el suelo alternativamente como los remos de un cuadrúpedo... ¡Era un tren con mulatas!

¡Bien justificado está que la primera locomotora útil, construida por Stephenson, y que andaba sus treinta kilómetros por hora, la locomotora *Rocket* (cochete) se conserve como una reliquia en el Museo de Kensington!

RAMIRO BLANCO.

(Concluid.)

## Reformas del Calendario

### EL AÑO 1900 NO ES BISIESTO

El Calendario Romano construido y hecho observar por Numa, dividía el año en 355 días, atendiendo solamente al movimiento de la luna, cuyos días se agrupaban á su vez en doce meses cuyas duraciones eran desiguales, pues Enero, Abril, Junio, Agosto, Septiembre, Noviembre y Diciembre tenían 29 días, Febrero 28 y Marzo, Mayo, Julio y Octubre 31. Los meses eran nombrados como ahora lo hacemos, excepción hecha de Julio y Agosto que han sido sustituidos á las palabras *quintilis* y *sextilis* con que se les conocía, el primero en honor de Julio César y el segundo en honor de Augusto.

Los días de cada mes no se expresaban como hoy, *calendas* era la denominación que recibía el primer día de cada mes, *nona* el quinto ó el séptimo, *ides* el trece ó el quince, y se designaban los demás días por números que indicaban cuantos precedían ó faltaban para cada uno de los tres expresados.

Este calendario tenía un grave inconveniente y es que el año civil así expresado, no coincidía en sus principales fechas con la vuelta de las estaciones y resultaba que las fiestas en honor de los dioses, las de Baco, por ejemplo, resultaban antes de la vendimia; para evitar esto, se dispuso que cada dos años se intercalase un nuevo mes entre los días 23 y 24 de Febrero, á fin de buscar la coincidencia del principio de las estaciones con el año de referencia, dándose á los pontífices atribuciones para que el dicho mes intercalado fuese de la duración que ellos creyeran conveniente. Abusaron del poder concedido los expresados pontífices introduciendo tal desorden en el modo de contar los años que el 45 (antes de J.) se compuso de 445 días, conociéndosele con el nombre de *año de confusión*, dando con ello motivo á Julio César á introducir una reforma tal que evitase en lo sucesivo nuevos trastornos.

Para ello hizo comparecer en su presencia al astrónomo Sosígenes que se hallaba en Alejandría y estableció con su sabio consejo el modo de determinar por una regla uniforme el número de días de que en lo sucesivo se había de componer el año civil. Decidióse que se le diera un valor medio de 365,25 días, valor que Sosígenes atribuía al año trópico, pero como era necesario que constase de un número completo de días se convino que de cada cuatro años consecutivos hubiese tres de 365 días y el cuarto de 366 y para no conservar más que los doce meses del año de Numa, añadióse dos días á cada uno de los Enero, Agosto y Diciembre y uno solo á Abril, Junio, Septiembre y Noviembre, no tocando al mes de Febrero para no turbar el culto á los dioses infernales, á los cuales este mes estaba consagrado. Entre los días 23 y 24 de Febrero de cada cuatro años se intercaló el día sobrante, pero para no cambiar la denominación de los demás días, como el 24 de Febrero se le llamaba *sexta calendas*, se dió al día intercalado el nombre de *bis-sexta*, ca-

lendas de donde ha tomado el nombre de *bisiesto* el año que lleva un día más. Este calendario empezó á regir el año 44 (antes de J.) y á la reforma se le llama *reforma Juliana*.

Pero como quiera que el astrónomo Sosígenes tomó como valor del año trópico 365,25 días, siendo así que su valor es de 365,242264, sucedía que el año trópico era más pequeño que el año *juliano* en una cantidad igual á 0,007736 días, ó sea 11 minutos y 8 segundos, por cuyo motivo el error no fué del todo remediado con la anterior reforma y el año 1582 estas diferencias habían llegado á valer 9 días y 0,724 y el equinoccio llegaba á ser el 11 de Marzo en lugar del 21.

El Papa Gregorio XIII enmendó el error cometido y ordenó que el día siguiente al 4 de Octubre de 1582, no se llamase 5 de Octubre, sino 15; pero todavía esto no bastaba para remediar los errores del porvenir y decidió que en el espacio de 400 años no se contasen más que 97 años bisiestos, lo que hace que el año trópico sea poco diferente del año civil, pues solo se diferencia en 0,000236 días. A esta reforma se la denominó *reforma gregoriana*. Veamos ahora cómo dispuso el referido Pontífice que se descontaran los tres días de los años que no habían de ser bisiestos.

En primer lugar serán *bisiestos* todos los años que sean divisibles por cuatro; los años seculares 1400, 1500, etc., serían pues *bisiestos*, si no se hubiese hecho la siguiente excepción: serán *bisiestos* los años seculares en que el número de las centenas sea divisible por cuatro y no lo serán los demás, por lo tanto el año 1600 debió ser *bisiesto*, comunes han debido serlo 1700 y 1800, así como el próximo de 1900 y será *bisiesto* el año 2000.

BALTASAR GIL,  
Doctor en Ciencias.

Córdoba 17 Noviembre de 1899.

## MI CONQUISTA

CUENTOS LITERARIOS DEL “DIARIO.”

Desde la mesa del café, puesta junto al balcón, veía desfilas como figuras de un cinematógrafo ese génio cosmopolita que á todas horas circula arriba y abajo por la calle de Alcalá. Admirábame de ver mujeres tan elegantes y hermosas, uniformes tan variados y de raro colorido, carruajes lujosísimos, tranvías eléctricos repletos de fámulas y señoras, de empleados y militares y clérigos y golfos, como si fueran los coches unas cajas que encerrarán la enciclopedia de todos los tipos sociales. Hubiera continuado buena parte de tiempo en tan recreativa ocupación si no acertara á pasar una joven guapísima, que influyó por lo bonita á que abandonase mi observatorio, saliendo en seguimiento de ella para mirarla de cerca.

Tenia la tez pálida, extremadamente pálida, y sus ojos brillaban negros, grandes y expresivos como pocos. Sus cabellos eran negros también y abundantes, su talle delgadísimo. Todo en su persona revelaba elegancia, distinción y un no sé qué de melancolía por demás atractivo. Vestía un traje negro, sencillo y gracioso, levantado por el borde y que dejaba ver un pie capaz de volver loco á un asceta. La seguí calle abajo, de prisa, muy de prisa, porque ella corría casi; al detenerse en el escaparate de *Las Calatravas*, se fijó en mí, y una amable y coquetona sonrisa me hizo suyo, entusiasmandome.

La seguí calle abajo. Seguir á una mujer es cosa que produce voluptuosidad y efectos que todos mis lectores habrán sentido de fijo. Paréceme á uno que no anda, sino que vuela, se pierde la sensación corporal y sólo un esfuerzo del espíritu lucha, batalla, se antepone á todo, queriendo trasladarse á la mujer, como si pudiéramos hipnotizarla, comunicarle el pensamiento con energía, diciéndole: vuelve la cara, mírame.

Con esa idea iba yo tras la joven; quisiera haber tenido la fuerza sugestiva, el poder del imán sobre el acero para atraerla, porque en verdad que me gustaba la chica con delirio, de tal modo, que era menester que me apartase la gente ó me bautizaran de impro-

viso para que yo no diese más codazos y tropezones al buscar la damita, la cual se perdía á veces entre la multitud, á veces volvía á salir, con un vestidito negro levantado con gracia y que dejaba ver una joya encerrada en negra seda y en charol reluciente entre unos encajes que parecían de espumas de la mar.

Anda que anda, y sin volver la cara; pero yo le iba ganando el terreno hasta ponerme tan cerca que le pude hablar. No sé; pero le dije muchas cosas: ella movía la cabecita como un pájaro que escucha á otro pájaro, y al fin y á la postre de mis floreos me dió las gracias.

Habíamos atravesado muchas calles y estábamos en una estrecha y mal alumbrada con la tenue luz del sol poniente; comenzaban á encender sus faroles y aunque íbamos de prisa la noche se apresuró á nosotros.

La noche y yo veía el cielo abierto: aquella mujer no deseaba mis palabras, luego no le era antipático.

La verdad es que yo parecía un richacho con mi ternecito nuevo, mi ruso de pieles y el sombrero de copa.

Seguimos á otra calle y la joven se adelantó hasta llegar á una casa sucia, cenicienta, de aspecto nada halagüeño, como la mala catadura de un ratero ó de un criminal empedernido.

Ella se detuvo y yo también. Quédeme indeciso, pero la angelical sonrisa de la damita y su voz que me invitó á que pasara, me volvieron loco de alegría, y... pasé.

Por fin la había conquistado. Penetré en el portal, subimos una escalera, que me pareció la de la gloria misma. Tuve ansias de estrechar á la joven, pero mis ansias de amor las reprimí por cubrir las apariencias de morigerado.

Llegamos arriba, muy arriba, á una bohardilla, sobre cuya puerta alumbraba una candelilla de aceite.

La joven llamó con sus manecitas engantadas, mientras mirándome severa contenía mis ímpetus.

Cuando se abrió el portón, al creer hallar el final de mis deseos, se presentó á mi vista una anciana moribunda sobre un camastro, unos niños escuálidos que pedían pan y un hombre dormido, tal vez de hambre.

—Caballero, díjome la joven. ¡Nosoy la que usted se figuraba: lo he traído á usted engañado!...

—¿Quiéreme usted consolar la miseria de estos infelices?

¡.....!

SANTIAGO CASANOVA Y PATRON.

## DE TEATROS

Para el DIARIO DE CORDOBA.

Pues señor, que pasó el terrible momento, el que ha consternado á cientos de madrileños que, con cara angustiosa, corrían al Observatorio á preguntar la hora en que la tierra daría su último aliento, moriría ó la harían morir, que para el caso es lo mismo; pero las sensatas estrellas fugaces de la constelación del León han tenido á bien concedernos una poca de más vida. Unos están contentos y otros dudan aún. Y no hay que dudar, es mala tarea.

Green muchos que *los teatros* de las reales alturas sucumbirán como el mundo; pero ya pueden apreciar hasta dónde son ciertos los designios de los astrónomos; de modo que casi lo mismo sucede con los alarmistas de espectáculos puramente mundanales.

Es preciso aguardar con calma, pues si cae alguna estrella de esos *teatros*, entonces sí que pueden, acaso, dejar de existir. Pero yo digo, ¡claro! ¿qué van á hacer con una sola estrella?

Del teatro *Real* nada digo á mis lectores. La Darclée sigue tan brillante, tan hermosa artista como siempre.

Y vamos con la *Princesa*. Se estrenó el lunes *Colinette*, hermosa obra, que ha conseguido para satisfacción del traductor, de la compañía, director y empresa, un éxito grandioso, según reza en el cartel, y con mucha razón. Pero, las cuentas claras, el triunfo creo que debe el Sr. Marqués de Altavilla agradecerlo á la señora Tubau. María se ha mostrado entusiasta, artista en gran altura; en la obra afortunada. Pero á esto nos tiene acostumbrados la distinguida actriz, que sin la *reclame* de Sarah

Bernhardt, hace creaciones sorprendentes.

Un lujo oriental, que podría decirse, ha derrochado Palencia al poner la producción de Lenotre y Martín en escena. Todos los actores han sido unos valientes y han luchado con ahínco.

La obra es de cartel. Enhorabuena. *Novedades* está haciendo su agosto con *Los dos pilletes*. En taquilla entra el dinero a montones, y creo que hay pillos para rato.

*Esclava* vé llena su sala todas las noches con *El último chulo*. Que ¿qué es la obra? Mucho lo siento, pero no puedo adelantar nada a mis lectores. Estuvo en el estreno, pero en una butaca de una fila tan elevada (numéricamente), que sólo percibía frases retorcidas, retruécanos descarados, que llegaban hasta mí como traídos por el aire. El argumento no lo pude acertar; pero por lo que ví, por lo que se movían los muñequitos de la escena, es casi el mismo del *Santo de la Isidra* y la *otra hermana*. Ruiz de Arana, el mejor muñeco que se movía, estuvo admirable. La Seguridad bastante bien, no pudo hacer más; y Riquelme... se movía mal, pero decía mucho *disparate*; de esto no tiene él la culpa, por supuesto.

Y termino pidiendo perdón a mis inteligentes y bondadosos lectores, que en mi último artículo de *Teatros* leerían *reprise*, en lugar de *repris*; el cajista se equivocó sin duda. Y hago esta aclaración, porque no quiero pasar como otros, que saben francés y escriben *reprise*. *Madrid Cómico* podría haberme *pegado*, aunque le hubiese yo aclarado, como ahora hago, a mis lectores, el enigma.

E. BAENA MONTELLANO.

Madrid, 15 Noviembre 99.

## Cámara oficial de Comercio é Industria

DE CÓRDOBA

Extracto de los acuerdos tomados en la sesión de la junta directiva del 15 de Noviembre de 1899.

A las ocho de la noche del miércoles quince de Noviembre del año actual, se reunieron en el local de costumbre los señores vocales de la Junta directiva, Carbonell, Olmo, Delgado Martínez, Barea, Carreño, Alvarez (don Francisco), Larriba y Torrellas.

Ocupada la presidencia por el primero de dichos señores, se dió lectura al acta de la junta anterior, siendo unánimemente aprobada.

Fueron presentados y aceptados dos nuevos socios de Córdoba y sesenta y siete de los pueblos de la provincia, cuyos nombres quedan publicados.

Quedaron aceptados, a propuesta de la presidencia, para delegados de la Cámara en Bujalance y en Espejo, respectivamente, los señores don José María y don Francisco Raz Ortiz, si son en ello conformes, como es de esperar, atendiendo el afecto que manifiestan a la Corporación y su actividad demostrada por el contingente de adhesiones que han aportado últimamente a la misma. Acuérdase que se les comunique el nombramiento, dándoles al mismo tiempo las gracias por sus fructuosos trabajos de propaganda.

Queda enterada la Junta de una Real orden comunicada de oficio por la Administración de Hacienda de la provincia, por la que queda denegada la petición de la Cámara hecha en fecha reciente para que se admitiesen, gravándolos solo con los derechos antiguos, los trigos y harinas que estuvieron navegando antes del 30 del pasado Septiembre en vez de hacerlos aduandar los fijados en el Real decreto de 28 de Octubre.

Asimismo quedó enterada de la contestación que da a la Cámara la compañía de ferrocarriles de Madrid a Zaragoza y a Alicante relativamente a la construcción del ferrocarril de Puertollano a Córdoba, en la que declara el director de la compañía que estudiará el asunto, pues tiene en ello más interés que la Cámara misma.

Se dió cuenta, quedando enterada la Junta, de la constitución de la Directiva y comisiones de la Cámara de Comercio de Alicante.

Quedó acordado acceder a lo solicitado por la "Dextert West India Cable Company Limited," que desea una relación de los comerciantes de esta ciudad que tengan negocios con las Antillas.

Se dió cuenta sin más acuerdo de la solicitud de subvención del Sr. D. F. Mozagues Bernat, de Montevideo, para el periódico comercial que dirige.

Se dió cuenta, por último, del despacho ordinario, que tampoco motivó ningún acuerdo especial.

Terminada la orden del día, el señor presidente manifiesta que, según noticias recibidas últimamente, varios comerciantes é industriales de la ciudad de Lucena deseaban constituirse en Cá-

mara de Comercio con existencia propia. El señor presidente observa que, a su entender, merece plácemes de la de Córdoba el proyecto en cuestión, si aquel comercio cuenta con suficientes elementos para establecer su Cámara con la necesaria vitalidad y condiciones de duración.

El vicepresidente señor don Emilio Carreño expresa igual parecer, quedando acordado que se consigne en actas esta manera de apreciar el asunto, y que se comunique así a los señores delegado y subdelegados de esta Cámara en Lucena.

Y no habiendo otros asuntos en que ocuparse, terminó esta Junta a las nueve de la noche.

## ECOS DE LA PROVINCIA

### ADAMUZ

(DE NUESTRO CORRESPONSAL)

17 Noviembre.

Esta mañana le ha sido dada cristiana sepultura al cadáver de la señora doña Emilia García Torralbo, viuda de don Antonio de Trevilla y Rubio.

El fallecimiento de dicha señora ha proporcionado un verdadero día de luto a los habitantes de esta población, pues la elevada posición social de la finada, engarzaba todas las relaciones, tanto de las clases pudientes como de las necesitadas, las primeras por los deberes que la cortesía y el buen trato imponen, y las segundas, porque ineludiblemente aquel que goza en abundancia de los bienes de la tierra no puede sustraerse al trato y roce continuo del que necesita hacer uso del trabajo honrado para proporcionarse el sustento.

Así es que, durante las horas que el cadáver de la finada ha estado velándose, han desfilado por la casa mortuoria, y hecho compañía a su familia en tan tristes momentos, todo el vecindario de esta villa, sin distinción de clases ni categorías.

La señora doña Emilia García ha muerto a los cuarenta y tres años de edad.

Deja dos hijos, que son los señores don Pedro y don Dionisio de Trevilla y García, el primero de veintitres años de edad, y el segundo de veinte y uno.

A ambos adoraba su madre con profunda idolatría, y ciertamente que las semillas de aquel puro y acrisolado cariño no fueron arrojadas en tierra ingrata.

Dígalo si nó el suntuoso funeral que tan buenos hijos han costeado a su madre amatísima.

Han hecho venir de la vecina ciudad de Montoro al dueño de la empresa funeraria allí establecida, don Eduardo Cobos, al cual dieron orden expresa de que querían que el cadáver de su madre fuera conducido al cementerio católico de esta villa con la pompa correspondiente a su excelente posición social y sin regateos en gastos de ninguna especie.

En riquísimo ataud fué encerrado el cadáver y conducido a la última morada en artístico coche fúnebre, arrastrado por magnífico tranco de mulas empenachadas.

Aparte de la riquísima corona que los hijos depositaron en la estancia mortuoria, han enviado otras muchas las personas de la familia de la finada y sus infinitos amigos y una preciosa de flores naturales de los criados de la casa.

Descanse en paz la que se llamó en vida doña Emilia García Torralbo, modelo de esposas y de madres y que el Dios de las Misericordias deposite su alma en el lugar de los seres elegidos!

Reciban sus buenos y honrados hijos don Pedro y don Dionisio de Trevilla y García la más sentida expresión de mi sincero pésame y deséoles la resignación cristiana necesaria para sobrellevar tan irreparable pérdida como han sufrido.

Amplio esta información notificando a usted, señor Director, que haudado ya principio los trabajos del trozo segundo de la carretera de Pedro Abad a Villanueva de Córdoba, comprendido entre el río Guadalquivir y esta villa de Adamuz, cuyas obras son el alegre preludio de ventajas adquiridas para esta población en el porvenir y nota simpática que alegra los ánimos.

No sucede por desgracia lo propio con el tiempo, que manteniéndose seco y caliente con exceso, hace que la poquísima aceituna que este año tienen contadísimos número de propietarios, se desprenda de los árboles con madurez prematura y para ser enterrada ó arastrada más adelante por las aguas.

El aspecto general del arbolado es bueno, haciendo concebir para el venidero año fundadas esperanzas de abundante cosecha.

Quiera Dios que así sea, que bien ne-

cesitada se encuentra esta población de los beneficios del cielo, después de cuatro mortales años que lleva careciendo de cosechas.—MEJIAS RELAÑO.

## Alcance postal

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

Madrid 17.

En Madrid continúa la huelga de empleados de tranvías.

Por esta razón no circulan en ninguna línea.

—Hoy han dimitido en Barcelona los concejales señores Huéln y Sebastián Pascual.

Los industriales que han sido puestos en libertad han visitado al general Despujols para darle gracias por su escarcelamiento.

—Hoy ha regresado de Orduña a Bilbao el señor Gamazo, marchando para Santander.

—Han salido para Alava las tropas que fueron a Bilbao con motivo de la suspensión de garantías.

—Mañana celebrarán una conferencia todos los accionistas del ferrocarril de Bilbao a las Arenas, para acordar definitivamente su venta.

Todavía no se sabe cuál es la empresa compradora.

Las gestiones las sigue un distinguido ingeniero.

—Los ladrones de la casa de cambio de la calle de Carretas, de esta corte, continúan en Zaragoza incomunicados, ignorando los unos que se hallan presos los otros.

En el correo de esta noche serán conducidos a Madrid, custodiados por la policía.

Ya se ha teleografiado a Valencia para que detengan a otro de los individuos de la cuadrilla.

Algunos de los detenidos están complicados en el célebre robo de alhajas que hace tres años se cometió en casa del señor marqués de Urrea, en Zaragoza.

—En la Haba ha fondeado, procedente de la Península, el vapor correo *Buenos Aires*.

—La situación de Barcelona sigue prestándose a todo género de comentarios, pues nadie comprende que dure tantos meses semejante estado de cosas, sin que nadie ceda de su derecho.

En vista de que mañana se acordará el cierre de las tiendas, cuyos industriales no hayan pagado la contribución, témanse desórdenes.

Por de pronto continúan allí sin alcalde, porque se resisten las personas más significadas a aceptar un cargo demasiado enojoso en las actuales circunstancias.

De Valencia y otros puntos se reciben también malas noticias acerca de la actitud de los gremios.

Ya esta tarde se decía que el gobierno se encontraba decidido a presentar la cuestión de confianza a la Regente, abandonando el poder si en breve no solucionaba el conflicto.

—Hoy se ha celebrado en el Canal de Suez la solemne inauguración de la estatua de Fernando Lesseps, habiendo acudido al acto más de cinco mil personas.

Presidió el acto el Jefe de Egipto, el cual pronunció un elocuente discurso, en el que enalteció a Lesseps por los valiosos servicios prestados a Egipto y al comercio universal.

La estatua presenta un aspecto deslumbrador.

—Ha prestado juramento en Santo Domingo el nuevo presidente Jimenez, quedando el gobierno constituido.

—Han llegado a Santa Cruz de Tenerife los transportes ingleses *Adalia* y *Greet*, con pertrechos de guerra y 990 soldados para el Africa.

—Los ingleses temen sin duda que se prolongue mucho la actual campaña, pues siguen comprando ganado caballar en América en grande escala.

—En Bélgica hay numerosos reclutadores ingleses de voluntarios, que ofrecen hasta doce francos diarios por combatir a los boers: obtienen pocos resultados.

## LA PREVISION DEL TIEMPO

Cinco días y 1<sup>h</sup> 20' de reinado en la tarde del 16, cuenta el creciente. El *Gulf-Stream* hacia el O. de Islandia, en la costa de Génova y Noruega y en la nuestra del O. y SO., se mantiene en elevada tensión térmica. El alisio superior al SO. se sobrepone a la corriente del Atántico y sin oscilación barométrica que perturbe el equilibrio al NO. de Africa, surge el

*Primer estadio*.—Día 16.—Manteniendo el régimen del 14 al 15, con tiempo impropio de la estación.

Lloviendo en el Cabo, en Cristianía, algo en el golfo de Méjico, y soplando

vientos dominantes del N. de Africa hasta Lisboa, el

*Segundo estadio*.—Del 17 al 18.—Se distingue por temporales que se generalizan en todas las regiones, según orografía.

A las 10<sup>h</sup> 4' de la mañana del 17 ha empezado el plenilunio con viento del S. y SO. y depresión al O. de Azores, seguida de *cirrus* y *cirrus-stratus*. Al mismo tiempo, se inicia otra en el estrecho de San Bonifacio, al S. de Córcega, y el

*Tercer estadio*.—Días 19 al 20.—Es de tiempo nuboso en Galicia y N. de Portugal; lluvioso en Asturias, Santander, San Sebastián, Vascongadas, Castilla la Vieja, Logroño, N. y S. de Castilla la Nueva; vario y seco en lo general de las provincias.

En Europa central se acentúa el principio del invierno, y al N. de Rusia cae la nieve; así como al S. del Báltico y O. de Islandia. Se deja sentir frío, y este régimen trae acción refleja al O. de Francia, NO. y N. de la Península, y el

*Cuarto estadio*.—Días 21 al 23.—Se anota por escarchas y hielos en las provincias del N., ambas Castillas, N. de Zaragoza, Huesca y Teruel.

Desarrollase una depresión importante inter-mediterránea que avanza de S. a NE., y llevando acción refleja al Septentrion, da lugar al

*Quinto estadio*.—Días 24 al 25.—En que grandes lluvias se inician en toda Andalucía, según situación orográfica, S. de Badajoz y Portugal, con acción refleja en Murcia, Alicante, Albacete, Ciudad Real y S. de Toledo y Cuenca. En las provincias centrales, Logroño, y Zaragoza, nevicas; alguna nevada al N. y en las Catalanas y Valencia fuertes vientos de carácter huracanado.

El 24 a las 6<sup>h</sup> 20' de la mañana ha empezado el menguante con viento NO. Como se ha desarrollado tempestad en el centro de Europa que coincide con otras al O. de Irlanda y al N. del Báltico, el

*Sexto estadio*.—Días 26 al 27.—Se estima por escarchas y hielos en las provincias centrales, Zaragoza, Huesca y Teruel, nublados en las gallegas, nieblas, según orografía, en lo general de Castilla y nievas al N. en Lugo.

El estado meteorológico anterior acrece y el NE. NO. se mantienen con ráfagas del E., y el

*Séptimo estadio*.—Días 28 al 29.—Trae nevadas en Huesca, Lérida, Navarra, N. de Vascongadas, Lugo, León, Teruel y Burgos; como secuela, lluvias, según orografía y lloviznas según hidrografía, en muchas regiones.

La corriente africana de N. a S. decrece en temperatura y rachas tempestuosas llegan al NO. de Canarias, provenientes de las Bermudas; entonces, se anota el

*Octavo estadio*.—Día 30.—Por régimen de nevicas y lluvias frías, generalizadas y precedidas de vientos duros del E. y del O.

ESCOLÁSTICO.

## Gran Teatro

Como dijimos en nuestro número anterior, anteanoche empezó sus tareas en el Gran Teatro, con la compañía de Espejo, el veterano actor D. José Mata, representando al protagonista del popular drama *La Carcajada*, una de las obras que le han proporcionado más triunfos.

Estuvo como en sus mejores tiempos y consiguió multitud de veces arrebatarse al público, que le aplaudió con verdadero entusiasmo.

Las escenas de la locura no pueden presentarse con más realidad; el estruendo de la mirada, la descomposición de las facciones, la acción convulsiva, las transiciones inesperadas de la voz, el paso rápido de la calma y la tranquilidad a la desesperación y la furia, todos los fenómenos incomprensibles de la demencia los expresó el notable artista maravillosamente, demostrando que no hay caso para el sol del génio ni se extingue la llama de la inspiración en el cerebro de los grandes hombres mientras conservan un hábito de vida.

Mata fué llamado a la escena varias veces al final del acto tercero y ovacionado con justicia.

Con la graciosa comedia *La primera postura* terminó la función, que tuvo también un intermedio de baile a cargo de las hermanas Monterde.

Durante el primer entreacto ocurrió un suceso sin importancia, pero que produjo gran alarma entre los espectadores.

La punta de un cigarrillo incendió en el paraíso una corta cantidad de inmundicias depositadas debajo de uno de los asientos de la gradería, y esto dió lugar a que un espectador gritara ¡fuego! Muchas personas abandonaron precipitadamente sus localidades, ocasionando la natural confusión.

Por fortuna, el orden quedó restable-

cido pronto, sin que hubiera que lamentar desgracias.

Esta noche se despedirá de nuestro público la compañía del señor Espejo, con una función muy escogida a beneficio de la notable primera actriz señora Constan.

Esperamos ver muy concurrido el Gran Teatro.

CIRILO.

## Gacetillas

### —Mejora para Andalucía.

—El diputado por Cádiz don Rafael de la Viesca ha pedido al ministro de la Gobernación, que la red telefónica inter-urbana se amplíe, instalándola para la región andaluza. El marqués de Lema contestó que están hechos los estudios oportunos, pero que hoy por hoy, no se puede gastar lo que supone la instalación de ese útil servicio. Como la mejora es importantísima para Andalucía, el señor Viesca se propone insistir en la petición, y todos los diputados é senadores andaluces secundarán su gestión, que si fuera preciso, será facilitada por las importantes provincias en ello interesadas.

—**Bien hecho.**—El señor Gobernador de la provincia ha dispuesto que sus agentes prohiban fumar en las localidades a los espectadores que asistan a las funciones del Gran Teatro. También ha ordenado a la empresa la fijación de avisos dentro del local poniendo en conocimiento del público esta disposición.

—**Tribunales.**—En la sección segunda de esta Audiencia se celebró ayer la vista de la causa instruida en el juzgado de Lucena, contra Antonio Ruiz Collado, por el delito de robo. Representó al Ministerio público el abogado fiscal don José Tello, y la defensa estuvo a cargo de don Francisco Martínez Beltrán. El jurado dió veredicto de inculpabilidad y la sección de Derecho absolvió libremente al procesado.

—**Tiro al blanco.**—El día 20 del actual y los siguientes, desde las nueve y media de la mañana en adelante, practicarán ejercicio al blanco las fuerzas de la guarnición de esta plaza, en el lugar que para ello tienen designado próximo al molino de Casillas.

—**Fiesta religiosa.**—El día siete del próximo mes de Diciembre se celebrará en la iglesia parroquial del Salvador y Santo Domingo de Silos la solemne fiesta que anualmente dedica el Ilustre Colegio de Abogados de Córdoba a su patrona excelsa la Inmaculada Concepción.

—**Ilustres viajeros.**—Ayer salieron de Sevilla los príncipes alemanes que se dirigieron a Cádiz, en donde permanecerán uno ó dos días. Después marcharán a Granada, visitarán a Córdoba y regresarán a Madrid, desde donde saldrán directamente para Alemania.

—**Dispensario.**—Pronto será un hecho la inauguración del Consultorio médico quirúrgico y casa de socorro que *La Cruz Roja* viene instalando en su domicilio social, puesto que ya está ultimado y completo el mobiliario que se destina a los distintos departamentos de dicho centro. Felicitamos por ello a la Comisión provincial del benemérito instituto, que dota a Córdoba de un establecimiento utilísimo para las clases pobres.

—**Acto solemne.**—Hoy, como tenemos anunciado, se celebrará en el ilustre Colegio de Santa Victoria, con gran solemnidad, el reparto de premios a las jóvenes alumnas.

—**Sorteo.**—En el baile con que esta noche solemniza el Circolo de la Amistad la inauguración de las importantes obras y reformas hechas en su edificio, se verificará el sorteo de las moñas procedentes de la última corrida de toros celebrada a favor de *La Cruz Roja*. Se trata solo de la adjudicación de aquellos estimables objetos, regalo de las distinguidas señoritas que presidieron la fiesta, puesto que están vendidas todas las papeletas que tienen derecho a los valiosos premios.

—**Juicio por jurados.**—En la sección primera de esta Audiencia se celebrará el próximo día 21, con intervención del tribunal del jurado, la vista de la causa instruida en el juzgado de Pozoblanco, por sedición, contra Julián Valero Rubio y otros. Está encargado de la defensa el señor Correa y de la representación el señor Luna.

—**De viaje.**—Nuevamente se halla en Málaga nuestro querido amigo y

paisano el eximio poeta don Manuel Reina.

**Compañía de Ortas.**—Publicamos a continuación la lista del personal de la compañía cómica lírica que empezará sus tareas mañana en el Gran Teatro: **Primer actor y director,** don Casimiro Ortas.—**Maestro director y concertador,** don Matías Puchades.—**Primeras tiple,** Pepita Alcácer y Juana Ramón.—**Segunda tiple,** Carolina Cruz.—**Tiple característica,** doña Juana Sanz.—**Tenor cómico,** don Guillermo Alba.—**Barítono,** don Eduardo Gamero.—**Bajo cómico,** don José de la Puerbla.—**Actor cómico cantante,** don Casimiro Ortas (hijo).—**Actor genérico,** don Luis Omaña.—**Segundo barítono,** don José Gallat.—**Segundo tenor cómico,** don Juan Iglesias.—**Partiquinas,** Emili Romero, Antonia Márquez, Teresa Mercedes Márquez.—**Partiquinos,** Rafael Pérez, Aurelio Benítez, Manuel Marzal.—**Apuntadores,** don Rafael Aspiázu y don Manuel Álvarez.—**Veinticuatro coristas de ambos sexos.**—**Archivos,** don Florencio Fiscochich y don Pablo Martín.—**Sastrería,** don Emilio Espada y don José Mellado, sucesores de don Antonio Aguilar, de Sevilla.—**Peluquero,** don José Ruiz.—**Maquinista,** don José Prados.

**Por si acaso.**—Una pareja montada de la guardia municipal ha detenido a dos vecinos de Baena que no se identificaron documentalmente, por haber ofrecido traer al matadero público ciertos ganados, que se cree sean de mala procedencia.

**Banquete.**—El miércoles próximo celebrarán los profesores de la orquesta de Córdoba con un banquete la festividad de la patrona de los músicos Santa Cecilia.

**Descarrilamiento.**—El tren correo de Granada descarriló anteayer en la línea de Puente Genil a Linares. El suceso acaeció a las once de la mañana entre los kilómetros 13 y 14 de dicha línea, en sitio comprendido entre las estaciones de Zapateros y Lucena. Con dirección a la estación de esta última ciudad había salido de la referida de Zapateros el tren mercancía-carreta número 401, cuando a poco de haber recorrido un kilómetro rompió el eje de las ruedas de uno de los vagones, que conducía varios sacos de cebada y trigo. Además arrastraba un coche de viajeros y sus tres departamentos iban llenos de gente, no habiendo que lamentar desgracias personales. Una de las ruedas del vagón descarrilado quedó entre los rails, ocasionando la desviación de estos en un pequeño trozo de la vía y haciendo que el vagón quedase hundido en tierra fuera de la línea. De la inmediata estación de Lucena bajó al lugar del suceso una brigada de trabajadores, con ayuda de los cuales, y al cabo de tres horas, se logró encarrilar el vagón. Un tren de socorro arrastró a este hasta Zapateros.

**Fiesta nacional.**—Hoy vestirán las tropas de gala y ondeará el pabellón nacional en los edificios públicos por ser días de S. M. la Reina doña Isabel.

**Buen instrumento.**—Lo es el piano de nuevo sistema que acaba de adquirir don Federico Llácer en el centro general de música y pianos, único para la venta en Andalucía, de los señores Sanchez Gama é hijo, calles Gondomar y Leones 2.

**Matrimonio.**—Con gran solemnidad y magnificencia han celebrado sus bodas en Cádiz la bella y arrogante señorita María Josefa Ortiz Repiso, muy conocida y estimada en la buena sociedad cordobesa, y el ilustrado médico de la Armada don Luis Carbó. Deseamos al nuevo matrimonio toda clase de venturas.

**Sección minera.**—Se ha declarado registrable el terreno de la mina de plomo "San José", número 3.926, del término de esta capital.

**Detención.**—Telegramas de Madrid dicen que uno de los detenidos por el escandaloso robo verificado allí en la Casa de Cambio de la calle de Carretas, es José Lopez, natural de Córdoba, y de edad de 36 años.

**Boletín Oficial.**—El de esta provincia, correspondiente al día de ayer, publica.—Una Real orden aclaratoria de la de 27 del mes anterior á petición de la Comunidad de Labradores de Orihuela.—Balance de las operaciones de contabilidad provincial hasta fin de Octubre último.—Relación de los treinta y dos médicos de esta capital que han adquirido patente para ejercer su profesión.—Extracto de los acuerdos tomados por el Ayuntamiento de

Montoro el mes anterior.—Edicto de Aguilar anunciando por tres meses el periodo voluntario para la expención de cédulas personales.—Y los antecedentes de las nueve defunciones ocurridas en esta capital el día 4 de este mes, los de las siete del 10 y los de las trece del 11.

**Llamamientos.**—Para ofrecerle la causa que se sigue en el juzgado de Pozoblanco contra Antonia Campos, por hurto, se llama por edictos á Alfonso Alarcón Crespo, vecino de Torrecampo, y el juzgado de Cabra llama á los que se crean con derecho á la herencia intestada de doña María Josefa Vargas Perez de Aranda, que murió en aquella ciudad el 14 de Marzo de este año.

**Subasta.**—El día 25 se subasta en las Casas Consistoriales de Benaméjil una suerte de tierra con olivos, partido de Mejorías, de aquel término, por el tipo de 625 pesetas.

**Consejo medical.**—El **catarro bronquial.**—Aparece después de varias bronquitis. Caracterizado por una evacuación de liquido incoloro, hialante, en parte espumoso, semejante á la clara de huevo desleida en el agua, con ó sin expectoración espesa, rara ver colorada. Accesos de sofocación y expectoración intermitente, por la noche y por la mañana. Lo mismo como por el asma y el enfisema, un solo remedio calma instantánea y progresivamente cura: los polvos Louis Legras que obtuvieron 15.000 francos de premio. Fuentes hermanos, 10, Duque de Hornachuelos, Córdoba, los envían contra 3 pesetas por caja.

### SECCION AMENA

**El vigía.**  
El viernes la luna llena pronosticaba buen tiempo; pero si no llueve pronto no puede llamarse bueno.

**Pensamiento.**  
Lo que menos se encuentra en el amor es la galantería.

**Cantar.**  
El cielo con sus estrellas da luz al mundo de amor. Sus estrellas son tus ojos, su cielo mi corazón.

**Amo y criado.**  
—Juan: no te creía vicioso y me ha asombrado mucho verte entrar ayer en la taberna.

—Pues, señorito, más se asombraría usted al verme salir.

### OPINIÓN DE UN HOMBRE CIENTÍFICO

El celebrado Dr. D. Agustín M. Gibert, especialista en enfermedades de la mujer, en Tarragona, ha escrito una carta recomendando la verdadera Emulsión Scott, la cual es muy importante á todo enfermo. La experiencia y fama de tan conocido hombre de ciencia, hace que su opinión revista grande importancia donde quiera que se exprese. Su lenguaje al referirse á la Emulsión Scott, debe interpretarse como la expresión del más sincero convencimiento, pues dicho Doctor afirma con franqueza que no conoce ningún medicamento que pueda reemplazar á éste. Su carta, escrita para bien de la humanidad, dice así:



Dr. Agustín M. Gibert  
"El infrascrito, doctor en medicina y cirugía, especialista en enfermedades de la mujer: CERTIFICO: Que con el uso de la Emulsión Scott, he logrado fortalecer y regenerar á un buen número de enfermos, que á causa de largas y penosas enfermedades, se hallaban en extremo debilitados; la he prescrito mucho también para combatir las afecciones del pecho y garganta, como asimismo para la curación de la anemia y raquitismo, habiendo siempre correspondido á mis esperanzas, por los buenos resultados obtenidos con su prescripción, por lo cual estoy altamente satisfecho y seguiré empleándola siempre que la crea necesaria."

Y para que así conste lo firmo en Tarragona á 25 de Noviembre de 1895.

Dr. AGUSTÍN M. GIBERT.  
Sin fijarnos en las enfermedades especiales que cura la Emulsión Scott, diremos en general que su acción es útil en todas las manifestaciones de debilidad y demacraación; y siempre y cuando el organismo necesita alimentarse y fortalecerse, la Emulsión Scott es el específico indicado para llenar mejor esos fines. Esta preparación es el Aceite puro de hígado de bacalao combinado con hipofosfitos de cal y sosa, y glicerina. Ningún otro remedio se encuentra combinado con estos agentes curativos en tales proporciones científicas, y ninguna otra fórmula de aceite de hígado de bacalao es tan agradable al paladar ni tan fácil de digerir.

Un frasquito de prueba será enviado gratis á quien lo pida á D. Carlos Marés, calle de Valencia, 427, Barcelona, acompañando 75 céntimos en sellos de correo para pago de franqueo.

**Restaurant de Miguel Gomez,** calle de Boil (antes Morillos).—Plato del día: Zorzales en pepitoria.

**¿Por qué muchas veces los impermeables cuya apariencia es muy buena y seductora dan tan mal resultado, perdiendo su impermeabilidad y color y volviéndose duros al poco tiempo de usarlos? Esta pregunta se oye con bastante frecuencia y desgraciadamente sucede este percance con muchos impermeables.**

El secreto consiste en la manera de vulcanizar la goma que se emplea en la fabricación de los tejidos impermeables. La casa Charles Macintosh & Co. Ld. establecida en Manchester en 1824, es la que tiene en su ramo más privilegios de invención y la que ha conseguido que sus tejidos impermeables no pierdan su flexibilidad, de modo que los impermeables Macintosh pueden garantizarse: lo que no puede hacerse con otros muchos.

Conviene por lo tanto comprar sólo impermeables cuyo buen resultado sea ya conocido. Los impermeables Macintosh que llevan en la parte interior de la espalda la marca de fábrica "El Gallo", ofrecen la mejor garantía.

De venta en los principales comercios.

### TRIUNFO CIENTÍFICO

Diariamente dan excelentes resultados en todos los países los medicamentos **COSTANZI** que curan cualquiera enfermedad. Para más detalles léase en 4.ª pág. *Milagrosos confites ó Inyección anti-venéreas y Roob anti-sifilítico COSTANZI.*

**Las vigiliás, los excesos,** las enfermedades, la extenuación prematura, conducen á la tisis; una alimentación substancial completada por el elemento mineral mas importante, el lactofosfato de cal, detiene la marcha de los síntomas funestos, y este es el secreto de las curaciones obtenidas con el *Vino y el Jarabe de Dusart* que reaniman las fuerzas y el apetito.

### DESCONSOLADOR ESPECTÁCULO

Lo es el de tantas jóvenes vacilantes, empalidecidas por la anemia, marchitas antes de haber vivido. Necesitarían abundante alimentación y los manjares les repugnan. Es el momento de pensar en el *Vino de Peptonas de Chapoteaut*, que contiene la carne de vaca digerida y devuelve los colores, las fuerzas, la salud.

### A LOS SORDOS

Una señora rica, que ha sido curada de su sordera y de zumbidos de oídos por los timpanos Artificiales del Instituto Otopático del Doctor Nicholson, ha remitido á este Instituto la suma de 25.000 francos, á fin de que todas las personas sordas que carezcan de recursos para procurarse dichos timpanos, puedan obtenerlos gratuitamente. Dirigirse al Instituto, *Nicholson, a Longcot, Gunnersbury, Londres, W. Inglaterra.*

**No solo á los niños raquíticos y á las jóvenes anémicas conviene el *Morrhuol Chapoteaut*, por el que se abandona con razón el aceite de hígado de bacalao indigesto y desagradable. Este maravilloso medicamento se receta también contra toses, resfriados tenaces, bronquitis, catarros; su acción curativa no se hace esperar.**

**RESTAURANTE DE EL PASAJE** de Antonio Perez y León, calle San Alvaro 3.—Comidas por cubiertos: almuerzos á 2 pesetas y comidas á 2'50. Se sirven á domicilio.

### Sección religiosa

**SANTO DE HOY.**—San Acisclo y Santa Victoria, hermanos, mártires de Córdoba y patronos de ella y de la Diócesis, Santa Isabel, reina de Hungría y San Ponciano, papa y mártir.—Mañana, San Félix de Valois, confesor y fundador.

**JUBILEO CIRCULAR.**—Hoy en la iglesia del Convento de religiosas de la Encarnación, costeado por doña Eduarda Barón, en sufragio por sus difuntos.

**CORTE DE MARÍA.**—Los asociados visitarán hoy á nuestra Señora del Buen Suceso, en su iglesia.

—En la Santa Iglesia Catedral predicará hoy el Sr. D. Miguel de los Santos Megías y González.

—Ultimo día de la solemne novena de ánimas que se celebra en la iglesia de los RR. PP. Misioneros Hijos del Inmaculado Corazón de María, vulgo Padres de Gracia. A las seis de la tarde se comenzará con el rezo del Santísimo Rosario: á continuación ejercicio propio y cinco Padres nuestros á las cinco llagas de Jesús Crucificado. Cantados los lamentos seguirá el sermón á cargo de un Padre de la Comunidad; concluyendo con el canto de un responso.

—Hoy, media hora después de oraciones, último día de la solemne novena que su hermandad dedica á nuestra Señora de las Montañas, en su ermita calle Montero.

A las diez y media de la mañana será la fiesta, con orquesta; predicando el doctor don Miguel García Ballesteros.

—Hoy, media hora después del toque de oraciones, tercer día de la solemne novena que varios devotos costean en honor de los Santos Mártires, Patronos de esta ciudad, San Acisclo y Santa

Victoria, en su iglesia situada en la puerta de Colodro.

A las diez de la mañana se celebrará la fiesta solemne, con sermón á cargo del M. R. P. Antonio Morfo, Misionero Hijo del Inmaculado Corazón de María. Esta fiesta la costea doña Encarnación Barrionuevo, viuda de Calzadilla, y familia.

Por concepción de nuestro excelentísimo é ilustrísimo Prelado estará expuesto S. D. M. en forma de jubileo, costeado por varias personas piadosas.

—La Reverenda Congregación de Religiosas Escolapias y las señoritas educandas en el insigne Colegio de Santa Victoria celebrarán la fiesta de su glorioso Titular y Patrona, hoy, á las once y media de la mañana, con una solemne misa que acompañarán las alumnas de la clase de canto, y sermón que ha de predicar el señor doctor don José Estrada Ruiz, catedrático de Teología en el Seminario Conciliar de San Pelagio.

—Hoy tendrán lugar en la iglesia de Jesús Crucificado los ejercicios mensuales de la Asociación Josefina; á las nueve se dirá la misa de la comunión general, y por la tarde, á las cuatro, se tendrán las piadosas prácticas de Estatutos, con sermón, terminándose con la reserva del Santísimo Sacramento.

—La V. O. T. establecida en la iglesia de Santa Isabel de los Angeles, celebrará hoy, tercer domingo de mes, á las siete, solemnes honras en sufragio de sus hermanos difuntos. La misa se cantará á las siete y media, y en ella será la comunión general. Los ejercicios de la tarde se harán á las cuatro y media, estando la plática á cargo de don Enrique Toro y Loreto.

### Noveno aniversario.

Todas las misas que se celebren en la iglesia parroquial de San Pedro, desde las ocho á las doce, hoy y mañana, por los señores sacerdotes invitados al efecto, serán aplicadas en sufragio por el alma del **Sr. D. Pedro López Morales**, que falleció el 19 de Noviembre de 1890. (R. I. P.)

Sus hijos, hijos políticos, nietos y demás parientes ruegan á sus amigos lo tengan presente en sus oraciones, en lo que recibirán favor.

Todas las misas que se celebren en los días 20, 21 y 22 del corriente, en la Real Iglesia de San Hipólito, por los Padres de la Compañía de Jesús, serán aplicadas por el alma de **D. Juan José Jurado**, que murió piadosamente en el Señor el 21 de Octubre de 1899. Su desconsolada viuda doña Marina Ortíz y sus hijas ruegan á sus amigos y personas piadosas lo encomienden á Dios nuestro Señor y á la Santísima Virgen del Carmen. Hay concedidas muchas indulgencias.

### EL TIEMPO

OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS verificadas en el día de la fecha EN VEINTICUATRO HORAS

Temperatura máxima al sol y al aire libre. . . . .	29	80
Temperatura máxima á la sombra y al aire libre. . . . .	23	00
Temperatura mínima á la sombra y al aire libre sobre cero. . . . .	7	60
Temperatura media á la sombra y al aire libre. . . . .	15	30
Oscilación. . . . .	15	40
Agua de lluvia en milímetros. . . . .	0	00
Agua evaporada en milímetros. . . . .	3	00

OBSERVACIONES Á LAS NUEVE DE LA MAÑANA.

Altura barométrica en mm. y á 0° y al nivel del mar. . . . .	766	80
Temperatura á la sombra. . . . .	12	20
Temperatura del termómetro humedecido. . . . .	10	00
Tensión del vapor. . . . .	7	84
Humedad relativa. . . . .	74	00
Estado del cielo. . . . .	Despejado.	
Dirección del viento. . . . .	E. NE.	
Fuerza. . . . .	Flojo.	

Córdoba 18 de Noviembre de 1899.—El Catedrático de Física, *Luis Olbés.*

### Espectáculos.

#### GRAN TEATRO

*Despedida de la compañía dirigida por don Manuel Espejo.*

Función para hoy.—Ultima de abono.—Beneficio de la primera actriz doña Concepción Constan.—El drama en tres actos, *Mari-Rosa*.—La comedia en dos actos, *Perecuto*.—Ultima presentación de *La bella Monterde*.

A las ocho en punto.  
PRECIOS.—Proscenios segundos, palcos principales y plateas sin entrada, 9 pesetas.—Proscenios altos y palcos segundos sin idem, 6.—Butaca con entrada, 2.—Delanteras de anfiteatro con idem, 1.—Delanteras de paraiso con idem, 50 céntos.—Entrada principal, 75.—Entrada de paraiso, 30.

En estos precios está incluido el impuesto del sello móvil.

*Compañía cómica-lírica dirigida por don Casimiro Ortas.*

Se abre un abono por quince funciones á los siguientes módicos precios: Por funciones enteras, todas las sesiones:

Palcos y plateas con cuatro entradas 7'50 pesetas.—Butaca con idem 1'35. Precios á diario por función: Palcos y plateas con entrada 3 pesetas.—Butaca con entrada 0'75.

En estos precios va incluido el timbre móvil.

## Por telégrafo

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

### Congreso

Madrid 18 (5 t.)  
Blasco Ibañez protesta de la censura telegráfica que se ejerce y se ocupa de la actitud de los gremios en Valencia.

El ministro de Hacienda dice que á los que no paguen se les aplicará la ley aun cuando sean diputados.

Lleget conceptúa la llegada á Barcelona del *Carlos V* como una provocación y dice que si se desiste de que rijan los presupuestos cesará el conflicto.

Le contesta el presidente del Consejo justificando la conducta del gobierno y afirmando que mantendrá los presupuestos.

### El conflicto de Barcelona

Madrid 18 4'20 t.  
El gobierno ignora el nuevo plazo que ha concedido el general Despujols á los contribuyentes de Barcelona que se niegan á satisfacer los impuestos. Silvela ha dicho que se gestionará un arreglo y que ha hecho indicaciones á personalidades importantes de aquella capital para que condenen la actitud en que se han colocado los gremios.

### Senado

Madrid 18 (4'30 t.)  
En la sesión de hoy se han aprobado varios dictámenes de carreteras y ferrocarriles.

Se ha retirado el proyecto de reforma de plantillas en el ejército para modificarlo, levantándose enseguida la sesión.

### De Barcelona

Madrid 19 (2'10 madrugada)  
El gobernador de Barcelona ha teleografiado al señor Dato manifestándole tiene buenas impresiones respecto á la actitud de los gremios.

Importantes elementos directores de la ciudad se encuentran reunidos con los representantes de los gremios.

### Prohibición—Exámenes

Madrid 19 (2'45 madrugada.)  
El general Despujols ha prohibido á la prensa de Barcelona trate nada que se refiera al regionalismo, al autonomismo político ó al pago del impuesto. El día 27 del corriente se verificarán los exámenes orales para secretarios de Diputaciones provinciales.

### Concierto económico

Madrid 19 (2'50 madrugada)  
La Diputación provincial de Castellón acordó solicitar del Gobierno el concierto económico en iguales condiciones que se conceda á Barcelona.

### Ingleses y boers

Madrid 19 (3 madrugada)  
Comunican de Londres que en Ladysmith continúan las escaramuzas. Cuatro mil boers se han apoderado de la población de Chama. En los hospitales de Ladysmith hay mil ingleses heridos. El número total de ingleses desembarcados en la ciudad del Cabo es de 25.000.

### Rumores desmentidos

Madrid 19 (3'45 madrugada)  
El gobernador de Argelia ha telegrafiado á la delegación francesa desmintiendo la aparición de la peste bubónica. De orden superior ha marchado á la frontera francesa el gobernador de Gerona.

EXPRESS.

Imp. del DIARIO DE CÓRDOBA.

# Afecciones Nerviosas y del Corazón Kola granulada Espinar

Curación radical de la *Neurastenia, Disnea ó Asma, Palpitaciones del corazón, Debilidad nerviosa, etc.*  
El mejor tónico del sistema muscular, necesario á los CICLISTAS.  
Laboratorio Farmacéutico G. ESPINAR, Coliseo 2, Sevilla.—Venta: Principales Farmacias y Droguerías de España, Islas Canarias y América del Sur.

**UNA LECTURA INTERESANTE  
PARA TODOS CUANTOS PADECEN  
DE BRONQUITIS, CATARROS  
Y HASTA DE SIMPLES RESFRIADOS MAL CURADOS**  
Un catarro descuidado ó defectuosamente tratado concluye con frecuencia por degenerar

en bronquitis, cuando no se transforma en tisis pulmonar y los accesos se hacen á veces tan frecuentes y violentos que todo el organismo se quebranta, se hace imposible el sueño, el pulso se vuelve febril y la menor impresión de frío duplica los sufrimientos. Demasiado á menudo ocurre también que se forman tubérculos los cuales se multiplican con el tiempo y obstruyen los pulmones, y cuando llegan á supuración son el foco de la desorganización

de las células del pulmón, ocasionando en ellos amplias pérdidas de substancia que engendran lo que se llama cavernas. El enfermo entra entonces en un estado de languidez, sin otro sufrimiento que una melancolía continua. Los espasmos que arroja son en un principio blancos, espumosos y nacarados, y de día en día adquieren una coloración sospechosa hasta que, ya en el último período, se vuelven de un color gris verdoso. Su existencia, por último,

es una lenta agonía y se le ve extinguirse en la plenitud de su razón.  
Todas las precauciones serán pocas contra un catarro que llega á prolongarse constituyendo un comienzo de bronquitis. Es preciso detener el mal á tiempo si no se quiere que se convierta en una afección más grave, por lo cual lo mejor es dominarle desde un principio.  
Mezclando una cucharadita de Alquitrán de Guyot, el cual se encuentra en todas las farmacias

con cada vaso de agua ó bien de la bebida que se use á las comidas, se curan generalmente en muy poco tiempo, así el catarro más rebelde como la bronquitis más antigua. Es más: se puede llegar hasta á contener los progresos de la tisis y aun á curarla; pues en este caso el alquitrán se opone á la descomposición de los tubérculos y á poco que la descomposición de los tubérculos es con frecuencia más rápida de lo que nadie puede prometerse.



## Milagrosos Confites O INYECCIÓN ANTIVENÉREOS Y ROOB ANTISIFILÍTICO COSTANZI

No pocos envidiosos sufren atrozmente por el favor cada día más creciente que merecen del público de todas las naciones los Remedios COSTANZI, que han curado miles de enfermedades de VENEREO y SIFILIS, aún siendo sus males crónicos de más de 20 años.  
Dichos medicamentos son de efectos tan maravillosos para los estreñimientos uretrales, que en 20 ó 30 días están totalmente curados, evitando además las peligrosísimas candelillas. En 2 ó 3 días será radicalmente curada la purgación reciente, y en 5 ó 6 días la crónica y gota militar. Inmejorable para las úlceras y flujo blanco de las mujeres, arenillas y catarros de la vejiga, escozores uretrales, cálculos, retenciones de orina y demás infecciones genitourinarias y especialmente la sífilis, aunque sea hereditaria. Para la curación de la sífilis, el Roob ha dado pruebas patentes de una superioridad incontestable sobre todos los antisifilíticos hasta ahora conocidos, porque es el único que no contiene Ioduro de Potasio ni sustancia Mercurial alguna. Por el contrario la misión del Roob estriba precisamente en contrarrestar los efectos de tales sustancias, tan desastrosas para la salud, ya que como es sabido causan enfermedades no muy fáciles de curar. El Roob tiene además la ventaja de poderse usar con provecho en cualquier mes del año. A los incredulos se les admite el pago una vez curados, previo el trato especial y exclusivo con el inventor. Calle Diputación 435, Barcelona. Precio de la Inyección Costanzi, Ptas. 4. Precio de los Confites antivenéreos para quienes no quieran usar inyecciones, Ptas. 5. Roob antisifilítico, el Frasco Ptas. 4. Para provincias añadir Ptas. 1'00. Dichos medicamentos están de venta en todas las buenas farmacias.  
En Córdoba, en la droguería de Fuentes Hermanos, calle Duque Hornachuelos núm. 10.—Farmacia del Dr. Marin, plazuela de las Tendillas, núm. 12.

**EL MUNDO ELEGANTE** y las personas de buen gusto han convenido en usar el elixir conocido con el nombre de  
FRASCO **BUCALINA** FRASCO  
PESETAS **BUCALINA** PESETAS  
como el mejor de los dentíficos por su acción antiséptica.  
DEPÓSITO: G. García, Capellanes 4, Madrid.  
DE VENTA: en Perfumerías, Droguerías y Farmacias.

## INTERESANTE Á TODOS REPARACION EN CORDOBA DE EL CAÑÓN GRANADINO

Después de un año de ausencia de esta capital, llegamos á ella decididos, como siempre, á vender nuestros calzados, hoy fabricados de modo esmerado, con tan pequeño beneficio, que hace imposible toda competencia, y solo os damos la voz de alerta para que no compréis en parte alguna sin antes pasar por nuestro depósito y veáis cuanto os ofrecemos.  
Tenemos botinas de caballero á 6, 7 y 8 pesetas; pero botas que valen doble precio.  
Para señora tenemos botinas en mate, chagré, rusell y rusell y charol, á 17, 18 y 20 reales par. En zapatos los hay altos y bajos, en color ó negro, á 12, 14 y 16 reales par.  
Para niños, brodequines color, á 11, 13, 15 y 17 reales par, para 8, 10 y 12 años. Gran surtido en Napolitanas para campo, tres suelas, becerro gallego, á 36 reales par.  
Brodequines de campo, dos años de duración, á 31 reales par.  
Brodequines piel Rusia, ó bota cartera, horma plana, gran novedad, á 13 ptas.  
Brodequines para señora, piel Rusia, gran novedad, á 6 pesetas par.  
Gran surtido en zapatillas de terciopelo, para señora, á 14 reales, y en alfombré, para caballero, ¡la mar!...  
**No comprar sin antes visitarnos  
CALLE LIBRERÍA, 30  
Esquina á la Cuesta de Luján: más abajo de la botica del Sr. Avilés.**

## Santo Tomás de Aquino

COLEGIO DE PRIMERA Y SEGUNDA ENSEÑANZA, FACULTADES Y CARRERAS ESPECIALES  
MARQUÉS DEL VILLAR 3 Y CASTILLO 5, CORDOBA

Este colegio está bajo la dirección espiritual de los Revdos. PP. Misioneros del Corazón de María.  
Se admiten internos, medio pensionistas y externos.  
Se facilitan gratis reglamentos, y por correo cuantos detalles se necesiten.

**NO MÁS FUEGO Á LOS CABALLOS**  
**LINIMENTO FORMIGUERA**  
EL MEJOR RESOLUTIVO Y EPISPÁSTICO  
NO DESTRUYE EL PELO NI DEJA MARCAS EN EL ANIMAL  
Numerosos veterinarios españoles han certificado los sorprendentes resultados obtenidos con el empleo del LINIMENTO FORMIGUERA, aun en los casos más rebeldes de cojeras antiguas, alifas, exostosis ó sobreluecos, vejigas, tumores fijos, relajaciones, pulmonías, etc., asegurando todos ellos que supera á los conocidos hasta hoy, y aun al catterio actual, por la seguridad y energía de su acción.  
Se vende en las principales farmacias  
AL POR MAYOR:  
Sociedad Farmacéutica Española  
BARCELONA  
Se envían frascos por correo, á los que remitan su importe de 9 reales en sellos de correo.

## Á LAS SEÑORAS BELLEZA

No se confundan estas preparaciones fundadas en el conocimiento médico de la piel y de los órganos á que se aplican, con las que la ignorante especulación mercantil expende para el tocador, y son causa la mayoría de las veces de la destrucción de la belleza y otras dolencias más graves de efectos irremediables.  
Pomada Estimulante para desarrollo y endurecimiento de los pechos, hombros para escote, 11 ptas.—Crema natural, tesoro del cutis, 15 ptas.—Crema con blanco para blanquear color perfecto al natural, graduándose á placer, 30 ptas.—Contra arrugas, pliegues de la piel, de la frente, patas de gallo, 50 ptas.—Pomada Regeneradora, crecimiento y lozanía del pelo, cejas, pestañas, 12 ptas.—Jabón, supremacía á todos, 6 ptas.—Polvos y Elixir dentífrico, 6 ptas.—Alquitrán-quina, limpieza del cabello, 6 ptas.—Cosmético Hídrata (negro, castaño y rubio oscuro), uso secreto, facilidad (5 minutos), sin manchar la piel ni la ropa (duración del tinte), 15 ptas.—Gomina extra para tocador, 6 ptas.—Polvos cutáneos (sin rival), dan á la piel la brillantez y frescura de la juventud, 10 ptas. Hay preparados para reducir el vientro, darle tersura, corregir un codo y pliegues, para las pecas y manchas de la piel (antojos), cicatrices de las viruelas y otros para uso en órganos reservadísimos de imposible detalle por pertenecer á la higiene secreta que tanto debe interesar á las señoras, si desean conservar un imperio constante sobre el hombre, cadena de flores cimentada no sólo en sus cualidades morales, sino en el encanto de sus gracias naturales y esculturales formas. Esterilidad, falta y desarrejo menstrual, males nerviosos, histerismo, etc. Consulta reservadísima por carta dirigiéndose al Doctor Wosmahle. Su representación en España, Alcalá, 23, 1.º, Madrid.  
Prospectos gratis pidiéndolos á La Avispa, Alcalá, 33, pral. Madrid, la que, para evitar falsificaciones dañinas, y seguridad en las señoras de que usan los legítimos Productos Wosmahle, los envía por correo certificado, remitiéndoles su valor en libranza ó sellos, y prospectos enviando 20 céntimos para su franqueo.

**NO MÁS SORDOS**  
EN 300 CASOS, 300 CURACIONES  
CURA GRATA SIN OPERAR DE LA SORDERA  
ZUMBIDOS, FLUJOS y todas las enfermedades de los OÍDOS  
En 300 enfermos, 300 curas CONTRASORDERA THOMPSON  
4 ptas. caja.  
Venta boticas y Gabinete Médico-Americano, Alcalá, 23, 1.º, MADRID. Prospecto español. Consultas gratis y por carta de fuera. Va correo por valor sellos ó libranza, remitidos al Dr. Herrera, especialista, Alcalá, 23, 1.º, Madrid.

Dispepsias, Gastralgias, Dolores, Flatos, Disenterias, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extremamientos, Vientos, Catarros, Diarreas, Bilis, Debilidad, Ardores, etc.  
Alivio instantáneo (diez minutos) y cura infalible con el Digestivo Herrera, 4 ptas. caja en boticas y droguerías acreditadas y se envían por correo, remitiendo 4 pesetas en libranza ó sellos al Dr. Herrera, especialista, Alcalá, 23, 1.º, Madrid, y se contesta gratis á las consultas por escrito ó personalmente. (Este preparado supera á todos por su eficacia y rápido alivio.)

**MALES NERVIOSOS**  
Los crónicos y rebeldes que sean curan con las PEARLAS ROCHÉ, á 8 pesetas caja en boticas y en MADRID, ALCALÁ, 23, 1.º. Consulta gratis y por carta en el Gabinete médico-americano. El mayor adelantado médico de este siglo. Infalible siempre. Dolores nerviosos en la cabeza, pecho, corazón, estómago, brazos, piernas, vértigos, mareos, desvanecimientos, neurastenia, insomnio, hipocandria, histerismo, falta de memoria, epilepsia, cansancio cerebral, etc.

**NO HAY DOLOR**  
que resista al MATADOR (Pain-Killer)  
El Matador es un precioso bálsamo usado por los indios y cazadores americanos que siempre alivia. Se vende en todas las buenas boticas y droguerías de España al precio de 2 ptas. frasco. Consulta gratis por carta al Dr. Herrera, especialista, Alcalá, 23, 1.º, Madrid. Se envía por correo certificado el Matador (Pain-Killer) á todas partes, enviando 10 reales en sellos.

En Córdoba vende estos preparados la Droguería de Fuentes Hermanos, Duque de Hornachuelos, 10.—Aguilar: Lucena Luque, Droguería.—Montilla: Moyano Cruz, Farmacia.—Montoro: Perez Verdejo, Farmacia.—Priego: Alguacil, Prim, 8, Farmacia, y demás buenas y acreditadas farmacias y droguerías de la capital y su provincia.

## DIGESTIVO CLIN

El más poderoso remedio contra las ENFERMEDADES DEL ESTÓMAGO

CLIN Y COMAR - PARIS  
EN TODAS LAS FARMACIAS

Las Personas que conocen las **PILDORAS DEHAUT** DE PARIS no titubean en purgarse, cuando lo necesitan. No temen el asco ni el cansancio, porque, contra lo que sucede con los demás purgantes, este no obra bien sino cuando se toma con buenos alimentos y bebidas fortificantes, cual el vino, el café, el té. Cada cual escoge, para purgarse, la hora y la comida que mas le convienen, según sus ocupaciones. Como el causante que la purga ocasiona queda completamente anulado por el efecto de la buena alimentación empleada, uno se decide fácilmente á volver á empezar cuantas veces sea necesario.

Por 45 ptas. mensuales se arrienda desde el día la casa recién obrada y pintada, con 4 balcones y preciosas azotea, calle San Fernando 117. Informarán, calle Encarnación número 7. 5 2

**ALMONEDA**  
Se hace de 2 magníficos espejos, 2 id. más pequeños, 2 mesas de caoba con tablero mármol, sillería y otros muebles. Plazuela Frías 33, frente al Banco de España. 3

**A los propietarios**  
Se hacen trabajos de estucado á fuego y en frío 1'50 y 1'10 ptas., respectivamente, metro cuadrado. Avisos Juan Sanchez, Potro 20, tienda de comestibles. 5-4

El 11 desapareció perro galgo, colorado, orejas gachas, punta del rabo blanco y en el hjar izquierdo dos cicatrices. Al que sepa su paradero y avise puerta Almodóvar 23, se gratificará. 3-3

Se vende el fruto de bellota de la hacienda Moratalla, en la que existen buenas zahurdas y aguaderos: se trata, en la administración de la señora marquesa de Viana, plaza D. Gomez 2. 6 5

## MORRHUOL CHAPOTEAU

Representa los Principios activos del Aceite de Hígado de Bacalao despojado de su materia grasa é indigesta. Ofrece á las madres de familia el medio de hacer tomar á sus hijos ese medicamento sin repugnancia. El MORRHUOL se administra en forma de pequeñas cápsulas redondas que equivalen á **Cinco gramos de Aceite** cada una.  
Las experiencias efectuadas en los Hospitales de Paris han probado que el MORRHUOL fortifica con rapidez á los niños enclenques, linfáticos y que se resfrián con frecuencia.  
PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias

INIMITABLE  
AGUA DE AZAHAR  
Marca "LA GIRALDA,"  
Para curar todos los padecimientos nerviosos y del corazón,  
1'50, 2, 2'50 y 5 ptas. botella  
DE VENTA  
EN LOS PRINCIPALES ESTABLECIMIENTOS  
AL POR MAYOR  
ANTONIO CARRASCO

## CARBONELL Y COMPAÑIA

CONDE ARENALES, N.º 6  
CÓRDOBA

Maderas de flandes de las mejores procedencias, salvado, triguillo y ahechaduras.

## TAPICERO

Manuel Diaz Santa Ana, que ha poseído por espacio de 5 años el establecimiento de muebles situado en la calle Duque Hornachuelos, antes Peralta, se ofrece al público para proporcionar toda clase de tapicerías, se cotan y hacen colgaduras y fundas para muebles. Se poseen catálogos de todas épocas. Precios módicos. Domicilio, Duque de la Victoria número 6. 15-15

Por el tipo de siete mil ptas. se venden en subasta privada las casas números 87 y 89 de la calle Puerta del Rincón, el día 28 del corriente, á las once de la mañana, en la Notaría de don Sebastián Pedraza y Cabrera, plaza de las Capuchinas 46. 8-1

En la plazuela del Compañía (San Agustín) se hacen toda clase de trabajos bordados en oro, seda etc. 4-1

Desde 1.º Diciembre se arrienda la casa S. Fernando 132, con cómodas habitaciones, torre cubierta y terrado. Se trata, plazuela de D. Gomez 2, casa de la Sra. Marquesa de Viana. 10-3

Se arrienda desde el día la casa principal calle Alfonso XII, núm. 63. Se trata, con su dueño, D. Manuel García Llovera.

Se venden 2 magníficos espejos, 2 mesas con tablero de piedra y otros muebles. Plazuela Frías 33. 4-1

## Venta de pescados

Desde las diez de la mañana se venden, todos los días, en la casa plaza Mayor 22, recibidos en los trenes de recreo y mixtos. 10-1

## Fundición de metales

JOAQUIN CASTILLO  
Sucesor de José Castillo y construcción y reparación de toda clase de piezas de maquinaria. Se dota y platea cuantos objetos se deseen.  
ARMAS 22.—CÓRDOBA

Se vende un break familiar de ocho asientos. Maese Luis 1 dpdo. 15-15

Se arrienda desde el día la casa Pedro Rey 3 y San Fernando 100. Se trata, con su dueño, D. Manuel García Llovera y condiciones, San Pablo 46. 5-3